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ИСТОРИЯ ВОПРОСА

МОлОдежный САММИТ

18 ➔ «Россией был заявлен ряд предложе-
ний, целью которых было реальное воздей-
ствие на негативную ситуацию в мировой 
финансовой системе. Наиболее значимое 
из них — отказ от доллара США в качестве 
основной резервной валюты. И эти пред-
ложения тогда выглядели поистине истори-
ческими — именно в такого рода шагах и 
нуждалась мировая экономика, именно та-
ких шагов ждали. Но буквально за несколь-
ко дней до саммита российская сторона 
полностью дезавуировала собственные 
предложения. Больше ни на одном самми-
те G20 ничего подобного не происходило», 
— рассказал Сергей Гриняев.

В целом политологи сходятся во мнении, 
что первые саммиты содержали наиболее 
революционные предложения и дали наи-
лучшие результаты. Позже значение при-
нимаемых G20 решений стало снижаться. 

«Если мы посмотрим на результаты 
саммитов в Вашингтоне в 2008 году, в 
Лондоне в 2009 году, частично в Питсбур-
ге в 2009 году, то увидим, что тогда были 
приняты наиболее действенные и ам-
бициозные решения. В частности, было 
согласовано увеличение уставного капи-
тала международных финансовых орга-
низаций на сотни миллиардов долларов. 
В общей сложности триллион долларов 
был действительно выделен на эти цели. 
Постепенно, когда кризис 2008 года схо-
дил на нет, решения становились менее 
амбициозными, они хуже исполнялись, и 
постепенно 

”
двадцатка“ обрастала менее 

важными для нее темами — вроде устой-
чивого экологического развития, энерге-
тических рынков и коррупции», — отметил 
заместитель директора Центра исследо-
ваний глобального управления Института 
международных организаций и междуна-
родного сотрудничества НИУ ВШЭ Марк 
Рахмангулов.

Вплоть до настоящего времени самми-
ты оставались совещательной площадкой, 
на которой доминировали США и Велико-
британия. В то время как реформа МВФ 
оставалась на прежнем уровне, встречи 
2011–2012 годов проходили под знаком 
«валютных войн». Европа сражалась с 
США за право суверенитета собственной 
экономической политики. Наиболее крас-
норечивым фактом этой борьбы стало 
требование Германии о возврате нацио-
нального золотого запаса из банков США, 
Великобритании и Франции. Однако ей 
было отказано в оперативном возврате — 
золото может быть возвращено не ранее 
2015 года, рассказывает Сергей Гриняев.

Седьмой саммит лидеров стран «двад-
цатки» прошел 18–19 июня 2012 года в 
мексиканском городе Лос-Кабосе. По ре-

зультатам встречи на увеличение резер-
вов МВФ было направлено еще $450 млрд, 
которые должны пойти на преодоление 
последствий экономического кризиса. В 
основном же дискуссия G20 в Мексике 
свелась к «зеленой экономике» и пробле-
мам продовольственной безопасности. 

В ноябре 2012 года на встрече мини-
стров финансов и глав центробанков 
Россия приняла председательство в G20. 
29 ноября 2012 года Мексика формально 
передала полномочия председателя Рос-
сийской Федерации. Формально же рос-
сийское председательство стартовало  
1 декабря 2012 года.

неОценИМОе ВлИЯнИе Если говорить 
о влиянии G20 на мировую экономику, то 
мнения экспертов кардинально расходят-
ся. Сергей Гриняев полагает, что за все 
время своего существования «двадцатка» 
так и не вышла за рамки консультативного 
органа. «Если в целом оценивать эффек-
тивность формата G20, то он оказался 
крайне неэффективным — добиться ре-
альных изменений к лучшему в мировой 
экономике так и не удалось. И дело не в 
том, что не удается договориться, дело в 
том, что сам формат саммита — это фор-
мат монолога, а не диалога и не много-
стороннего общения. Как правило, США 
и Великобритании удается проводить 
собственную политику, несмотря на воз-
ражения России и Китая (который, кстати, 
сегодня весьма зависим от проводимой 
финансовой политики, так как накопил 
значительные резервы в американской 
валюте)», — отмечает Сергей Гриняев.

«То, чем занимается 
”
двадцатка“, — это 

работа по 
”
разруливанию“ международно-

го дисбаланса, который существует сегод-
ня. Имеет огромное значение то, что раз-
витые страны договорились между собой и 

действительно снизили бюджетный дефи-
цит где-то в два раза. Более того, участни-
ки G20 стабилизировали отношение долга 
к ВВП в своих странах — это, безусловно, 
то, что было достигнуто в рамках 

”
двад-

цатки“ и было имплементировано. Сегод-
ня G20 — это действительно очень важная 
составляющая движения к 

”
выруливанию“ 

на более сбалансированные отношения 
в финансово-экономической сфере», — 
считает Наталья Волчкова. 

Российские эксперты возлагают боль-
шие надежды на предстоящий саммит, 
который пройдет 5–6 сентября в Санкт-
Петербурге. По мнению экспертов, се-
годняшняя повестка исключила «лишние» 
темы и сосредоточилась на исторических 
темах саммита: финансовом регулирова-
нии, макроэкономической стабилизации 
и борьбе с кризисом. Помимо этого, рос-
сийской стороне удалось включить в по-
вестку дня вопросы, выгодные в первую 
очередь Москве.

«В повестке Россия сделала акценты на 
несколько аспектов, которые важны для 
внутренней экономики страны. Это, пре-
жде всего, тема управления суверенным 
долгом. Конечно, для России эта тема важ-
на в связи с последними событиями: соз-
дание Российского финансового агент-
ства, попытка найти более эффективные 
и удобные механизмы инвестирования 
своих суверенных фондов, политика Рос-
сии на трудовом рынке. Второй приоритет 
— тема стимулирования, привлечения и 
поиска новых инвестиций, прежде всего 
в инфраструктуру, эта тема в 

”
двадцатке“ 

существовала и ранее, но Россия попыта-
лась ее конкретизировать, как минимум 
заявить, на какие темы в рамках этого 
приоритета мы должны обращать больше 
внимания и к чему стремиться», — отме-
тил Марк Рахмангулов. n

Грядущая смена дает советы саммит Youth-20 
Russia 2013, прошедший в петербурГе с 18 по 21 июня в преддверии пЭФ, собрал 
более сотни представителей молодежноГо сообщества из крупнейших стран 
мира. Эксперты и участники отметили, что «обращение к лидерам 

”
Группы двад-

цати“» — коммюнике Y20 — значительно оживило повестку большоГо саммита, 
однако вопрос о том, влияют ли предложения молодых и талантливых на реаль-
ную повестку G20, остается открытым. ТАТьяНА дяТЕл

Саммит Youth-20, наряду с Business-20 (де-
ловой «двадцаткой»), Labour-20 (профсо-
юзной «двадцаткой»), Civil-20 (граждан-
ской «двадцаткой») и Think-20 (мировые 
исследовательские центры), относится 
к так называемым форматам Оutreach 
«группы двадцати». Участники этих до-
полнительных форматов заранее готовят 
свои предложения для обсуждения на 
саммите лидеров G20, который пройдет в 
Санкт-Петербурге 5–6 сентября.

Идея пригласить школьников для об-
суждения глобальных политических про-
цессов принадлежала России, и уже в 
2006 году в рамках встречи «группы вось-
ми» состоялся первый официальный юно-
шеский саммит G8. Затем эта инициатива 
была поддержана иностранными партне-
рами. В отличие от формата G8, где в мо-

лодежной программе участие принимают 
школьники, формат G20 предполагает 
участие студентов и аспирантов высших 
учебных заведений. 

«На мой взгляд, оба формата очень 
важны и интересны, но нельзя не признать 
тот факт, что когда собираются студенты и 
молодые специалисты, уровень предложе-
ний существенно выше. Что, собственно, 
и было продемонстрировано участниками 
молодежного саммита Y20 Russia 2013, 
прошедшего в Петербурге 18–21 июня», 
— считает руководитель секретариата 
молодежного саммита Y20 Russia 2013 Ро-
ман Чуков.

Содержательную часть итогового до-
кумента Y20 — коммюнике — готовили 
106 участников: по пять от каждой из 
стран G20 и по одному от шести пригла-

шенных стран — Испании, Сингапура, 
Сенегала, Эфиопии, Брунея и Казахстана. 
В этом году Россия предложила молодым 
делегатам самим определить конкретные 
вопросы, которые они считают наиболее 
актуальными для рассмотрения и разра-
ботки предложений лидерам.

«Как следствие, лидеры получили от 
молодежи качественный документ с инно-
вационными предложениями, что позво-
лит им договариваться не только исходя 
из собственных позиций, но и имея в виду 
молодежную точку зрения, которая дей-
ствительно отражает позицию молодежи 
мира», — полагает Роман Чуков.

Итоговое коммюнике Y20 содержит ре-
комендации по таким вопросам, как ре-
формирование мировой финансовой ар-
хитектуры, управление государственным 

долгом, снижение молодежной безрабо-
тицы, увеличение финансовой инклюзив-
ности населения, а также затрагивает 
темы экологии и устойчивого развития и 
улучшения продовольственной безопас-
ности в мире.

«Являясь председателем G20, Россия 
имеет возможность формировать по-
вестку саммита и, соответственно, делать 
акцент на темах, наиболее интересных 
для нашей страны. На фоне долгового 
кризиса в еврозоне Y20 уделил особое 
внимание вопросам реформирования 
мировой финансовой системы: в нашем 
коммюнике есть предложения по борьбе 
с офшорами, по регулированию внебир-
жевых инструментов, по управлению госу-
дарственным долгом», — говорит делегат 
Артем Чепурной. ➔ 43

СВОИМ ПОЯВленИеМ САММИТ G20 ОбЯзАн экОнОМИче−
СкИМ ПРОблеМАМ, ВызВАнныМ МИРОВыМ фИнАнСОВыМ 
кРИзИСОМ 1997–1998 гОдОВ
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